

# El Rígaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Año III

San José, Lunes 26 de Noviembre de 1900

NUMERO 343

## Aviso

### Ferrocarril de Costa Rica

Del 1.º de Diciembre en adelante será suprimido el servicio diario de trenes de pasajeros entre Guápiles y Siquirres, quedando reglamentado en la forma siguiente:

### De Guápiles á Siquirres

los días Martes, Jueves y Sábados.

### De Siquirres á Guápiles

los días Lunes, Miércoles y Viernes.

San José, 18 Noviembre 1900.

CHARLES STUART, Administrador



### Magnífica oportunidad para hacerse rico en muy corto tiempo

Por motivo de haber muerto don Ramón Cerdas Vazco, al regreso de su viaje á Europa, está en VENTA el acreditado establecimiento de SASTRERIA que fue de este señor; junto con todos los útiles, mobiliario y mercaderías.

Está situada en uno de los mejores puntos de esta capital, tiene un selecto surtido de casimires, ropa hecha, materiales, artículos para caballeros y magnífica clientela.

Es muy buena oportunidad para que cualquiera que entienda ó quiera emprender en esta clase de negocio, puede hacerse rico en muy corto tiempo.

Para precios y toda clase de informes, lo mismo que otros muchos datos favorables que tiene este negocio, los pueden obtener en la misma sastrería, en la 7.ª Avenida núm. 152, con el señor D. Francisco Jiménez.

### De ocasión

Vendo algunos instrumentos de cirugía, libros profesionales, una biblioteca.

Además un caballo con arneses y volanta; y 600 manzanas de terreno inculto, con muchos cedros en el punto llamado Cabeza de Buey, Tuís, jurisdicción de Turrialba.

TOMÁS M. CALNEK.

### Se Alquila

la casa de habitación perteneciente á don Manuel Sandoval, situada 100 varas al Norte del Parque de Morazán. Informará José Antonio Lara.

## New Cash Store

Agencias y Representaciones **B. RAMIREZ R.** Comerciante y Comisionista  
LIMON C. R.

**GRAN DEPÓSITO DE MADERAS**  
DE PINO AMARILLO

y demás materiales de construcción.

Agencia de Empleos y Comisiones

Compra y venta de productos del país y extranjeros. Arriendo, construyo y administro casas en Limón. Datos comerciales gratis.

**Dr. Marcos Zúñiga**

Despacha en la Botica de **LA VIOLETA**

**Juan J. Araya**

AGRIMENSOR  
Calle 16, Norte, núm. 266

### AVISO

En la zapatería LA AMISTAD, 50 varas al Este de La Tempestad, ofrezco exacto cumplimiento en el calzado, material y trabajo garantizados, precios módicos; se hace calzado cosido.

J. Jiménez U.

Disponibile

### EN MI HOJALATERIA

Está á la vista un bonito aparato de marmol blanco para el despacho de agua gaseosa el cual vendo por la tercera parte de lo que vale. Dos cajas de hierro, Herramientas y Máquinas de hojalatería.  
Hdefonso Vega.

### Agencia de Comisiones y Fletes de Alajuela

Tenemos el gusto de poner en conocimiento del comercio y particulares, que la Agencia de Comisiones y Fletes establecida en esta ciudad bajo la razón social de H. Mariño, ha sido vendida en forma por éste á don León Fernández quien continuará los mismos negocios. La larga práctica que en estos ramos tiene el comprador, sus relaciones sociales y comerciales, lo ponen en condiciones excepcionales para este negocio. La casa continuará los mismos negocios, á los cuales agrega los siguientes: acepta representación de casas comerciales extranjeras y del país; suministrará datos sobre asuntos Judiciales de cualquier clase, pudiendo los señores clientes señalarla como oficina para oír notificaciones. Se hace cargo de Agencias de Periódicos nacionales y extranjeros y atenderá cualquier encargo, por pequeño que sea. Sus precios serán módicos y el servicio pronto y exacto.

Se hace cargo también de hacer circular invitaciones para matrimonios, defunciones, bautizos, etc., y también de cobrar cuentas judicial ó extrajudicialmente. Para facilitar negocios á los señores comerciantes puede extender giros contra la capital y remesar dinero ó especies, con toda la garantía y seguridad.

La responsabilidad del señor Fernández empezará desde el 1.º de Noviembre en adelante por el despacho de mercaderías, de las despachadas antes de esa fecha, responderá el señor Mariño.

Alajuela, 31 de Octubre de 1900.

H. MARIÑO

L. FERNÁNDEZ GUARDIA



## CARBOLINA

Remedio seguro para destruir garrapatas.

PREPARADO ÚNICAMENTE  
— EN LA —

"Botica Francesa"

**DIRECCIONES:**—Mésclese cuatro cucharadas de Carbolina con una botella de agua, y con un pedazo de trapo mojado en ésta mezcla, frótese vigorosamente todo el cuerpo del animal, especialmente la parte que está más atacada de garrapatas. Repítase la operación al día siguiente si fuere necesario. Este remedio es bueno también para destruir el piojo, la sarca, el garrapido y todas las demás enfermedades parasitarias en los animales, usándolo en la misma proporción y de igual modo que para las garrapatas. Las gusaneras se destruyen aplicándoles la Carbolina pura. La Carbolina es un antiséptico más poderoso que el ácido fénico ó carbólico, no siendo cáustico ó venenoso como este.

### AVISO IMPORTANTE.

HERMANN Y ZELEDON, BOTICA FRANCESA.

**DEBIDO** al éxito admirable y á la consiguiente extraordinaria demanda de nuestras especialidades conocidas como CARBOLINA, FORMICIDA, y FILODERMA, algunos de nuestros competidores han fabricado y dado á la venta imitaciones más ó menos malas de dichos artículos, perjudicando la buena reputación de éstos y de consiguiente nuestros propios intereses.

Para evitar este abuso hemos inscrito los nombres de dichas preparaciones y nuestra marca industrial, como de nuestra exclusiva propiedad é invención, de conformidad con la Ley de Marcas de Fábrica y de Comercio decretada por el Congreso y publicada en LA GACETA No. 119 del 24 de Marzo de 1896.

Dichas inscripciones están consignadas en el libro respectivo con fecha Marzo 12 de 1897, bajo los números uno á cuatro, y publicadas en LA GACETA No. 61 de Marzo 16 de 1897.

Para proteger los intereses del consumidor y los nuestros nos proponemos perseguir ante la ley toda infracción de las garantías y derechos que la citada Ley de Marcas nos concede. Advertimos, pues, á nuestros favorecedores que cualquiera preparación que llevada el nombre de Carbolina, Formicida ó Filoderma no haya salido de nuestra Botica Francesa, debe considerarse como fraudulenta.

LA CARBOLINA es gran remedio contra las garrapatas y gusaneras en los animales.  
LA FORMICIDA es el gran veneno para destruir hormigueros.  
LA FILODERMA es infalible para quitar toda clase de manchas del cutis.

## HIPÓDROMO

## Carreras de Caballos

para el Domingo 2 de Diciembre

Véanse los programas

200 colones en premios distribuídos en cuatro carreras

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscriptores y anunciantes.

## El café del Brasil

(Continuación)

Ya en la hacienda, el café se deposita en montones sobre un cierto número de patios hechos de betún ó tierra batida; después se expone al sol en capas delgadas y se le da vueltas repetidas; enseguida, se moja y se vuelve á colocar en el patio, lo que hace que rompa la corteza; pasa en fin por una serie de máquinas que lo despulpan, separan los granos, los limpian y apartan en varias categorías de valor diferente. De paso debemos notar que el Brasil, que por sí sólo suministra tres cuartas partes del café que se bebe en el mundo, no tiene una marca propia. El consumidor no lo conoce y pide á su proveedor café de Moka, de Martinica, de Guatemala, de Haití ó de Méjico, pero nunca café del Brasil. Es preciso pues que el plantador brasilero arregle su café de tal modo, y de tal modo lo prepare que parezca ser de tal ó cual calidad. La última categoría, la más común, el grano grueso es la única que toma el nombre de café de Río; todas las demás cargarán nombres extraños al verdadero del país que lo produce.

Ya tenemos el café clasificado y puesto en sacos. Cada uno pesa una arroba (15 kilos) y se mete dentro de otro saco de cuero que lo libra de la humedad. Todo se conduce luego á la próxima estación, según el estado de los caminos, en mulas ó en uno de esos

grandes carros de música que antes hablamos, al cual se quita para el caso su gran cesto de caña, y que es arrastrado por diez, quince y hasta veinte bueyes, según la importancia del cargamento.

El ferrocarril trasporta el café á Río ó á Santos, según donde se halle situada la plantación que lo produce, y allí esperará en las bodegas del consignatario que salga un navío para el Havre ú otro puerto francés ó extranjero, y para este efecto se cambiará del primer saco á otro más grande capaz para 50 ó 60 kilos, según el puerto á que se destine.

Hélo ya en el Havre. Mi grano de café dará ocasión todavía á muchas especulaciones antes de que entre en uno de esos pequeños sacos de papel, cruzados de cintas rosadas ó azules y sobre las cuales se lee en grandes letras: «Café superfino, moka puro,  $\frac{1}{2}$  kilo.» Pues bien, ni es puro, porque en el Havre ó en otro lugar se le ha mezclado con café de otros países; ni es moka; ni os habéis de sorprender si el medio kilo no pesa más de una libra; pero en fin esto es... el comercio.

Lo que si hay de verdad, únicamente, es que vuestra cocinera ha pagado por este falso medio kilo, 2 francos 50 céntimos ó 3 francos, y sin embargo el productor no ha recibido más que 30 ó 35 céntimos. ¿Porqué esta enorme diferencia y porqué, si se mantienen precios tan altos para el consumo, sufre la producción una baja tan terrible que en algunas comarcas se encuentra del todo paralizada?

Trataré de contestar estas preguntas, que hoy pone á la orden del día una campaña emprendida en Francia con el objeto de que se rebajen los derechos aduaneros sobre el café.

Reducir este impuesto, realmente exorbitante (1 franco 56 el kilo) temo yo que no produzca el alza que apetecen los partidarios de la rebaja, porque el mal precio proviene sobre todo del exceso de producción. En efecto, si nos tomamos la pena de analizar los cuadros de producción y consumo, veremos que la primera se ha doblado casi en menos de 25 años y que el segundo, aunque ha crecido en notables proporciones, no ha podido seguir el curso ascendente de aquella.

### PRODUCCIÓN Y CONSUMO DEL CAFÉ

Años	Producción del mundo sacos de 60 kilos	Producción del Brasil sacos de 60 kilos	Proporción de la producción del Brasil respecto de la del mundo	Consumo de Francia	Consumo de los Estados Unidos	Consumo del mundo
1876	7.185.000	3.500.000	48½ %			
1891	9.297.000	5.308.000	57 %	1.168.000	3.884.000	8.546.898
1897	12.608.000	8.680.000	68 %	1.202.000	4.348.000	8.955.248
1898	13.760.000	9.900.000	72 %	1.146.166	4.658.813	9.284.481
1899	13.265.000	9.400.000	71 %	1.288.500	5.502.800	10.388.700

Es de notar que el cuadro de consumo del mundo no comprende más que á Alemania, Inglaterra, Austria, Bélgica, Francia, Suiza y los Estados Unidos. Estos totales son de los grandes mercados que surten al universo, pues faltan datos relativos á los países no citados. El Brasil mismo, que compra en plaza, y los países del Plata son factores importantes de consumo.

Debe igualmente tenerse en cuenta un fondo de stock, siempre considerable; pero por mucho que se calcule para estas faltas, siempre es de afirmar que el consumo no alcanza á la producción media, que en los últimos tres años es de 13.211.000 sacos.

El cuadro anterior que incluye el consumo de Francia, demuestra cuán poco importante es este factor frente al consumo total. Una reducción de derechos en nuestro país no traería por lo tanto para el Brasil una alza apreciable y á buen seguro sería desproporcionada al hueco que abriría en nuestro presupuesto.

Sin embargo, considerando que nuestro comercio de exportación soporta derechos elevados en el Brasil, podría convenirse un tratado de comercio sobre bases equitativas para ambos países y de que ambos sacaran provecho. (1)

He dado asimismo el consumo de los Estados Unidos, que absorben por sí solos más de un tercio del café que produce el mundo.

La reducción de derechos en Francia no traerá más que un alivio ínfimo á la crisis terrible que su-

fre el Brasil á consecuencia de los malos precios del café.

Es pues el exceso de producción el causante del daño y en esa dirección debe buscarse el remedio.

Hasta ahora, el Brasil ha calentado la producción, que según hemos visto daba en 1876 tan sólo el 48½ % de la total y que en 1898 llegaba á 72 %.

Desde hace varios años, los propietarios le tomaron el gusto á este cultivo, y la facilidad con que se hace, su producto suficientemente remunerador y su salida segura los indujeron á plantar sin medida, adormecidos por una seguridad engañosa y desoyendo el consejo de los que con más previsión patrocinaban la idea de la policultura. Hoy llegó la hora del despertar, pues el café se vende en Santos de 54 á 60 céntimos el kilo y todavía so teme una rebaja mayor.

Por consiguiente el plan que debe adoptarse es restringir el cultivo del café y dedicarse á la policultura, antes tan motejada. Cultivar la caña, la yuca, los frijoles; las tierras no buenas para café, darán alimento al ganado (el Estado de San Pablo, entre paréntesis, compra al extranjero todos los artículos de consumo, excepto el café) y se llegará fácilmente á disminuir en una quinta parte la cosecha, lo cual bastaría para restablecer el equilibrio entre la oferta y la demanda y traería forzosamente un mejor precio.

Muchos hacendados de San Pablo tienen fe en el porvenir y afirman que no hay en la actualidad negocio más brillante que comprar una finca de café.

Dicen en comprobación de este aserto que, aun cuando generalmente se estimaba en un franco el costo de cada árbol de café al llegar á su punto de

rendimiento, es decir á cuarto año, los precios de las haciendas de San Pablo en 1891-92, cuando el café se realizaba á 100 y 110 francos el saco, subían á sumas fabulosas por razón de sus productos igualmente extraordinarios, y cada cafeto se calculaba en 5 ó en 6 francos. Es decir que una propiedad de cien mil árboles en producción no costaba menos de 500 á 600 mil francos.

En tales condiciones, los hacendados basándose por una parte en el valor de su propiedad y por la otra en su rendimiento, pensaron que podían solicitar dinero al tipo escandaloso de 24 % al año, con cláusulas que los dejaban atados de pies y manos en poder del acreedor para el caso de no cumplir un sólo vencimiento. Con el dinero prestádoles, algunos se divertían, otros aumentaban sus plantaciones avanzando siempre en el bosque: ninguno pensó en reembolsar.

Vino la baja, y lo que antes se vendía á 110 francos se vende hoy á 32; quedaron sin pagar los compromisos; y así es como en este momento hacendados ricos se hallan en la miseria y los bancos hipotecarios y otros se hallan recargados de propiedades con las cuales no saben qué hacer. Por eso igualmente una hacienda de 100000 árboles, por la cual rehusó el propietario medio millón de francos en 1892, se ofrece á la venta por cien mil.

Los hacendados razonan de este modo en vista de eso: si compramos una propiedad inculta, habrá que esperar cuatro años para que produzca y correr el riesgo de una ganancia mediocre; pero si adquirimos una hacienda en plena producción, con todo el material (que cuesta caro) al precio de un franco por árbol (que es próximamente el precio actual) haremos una colocación magnífica, aun con los tipos de venta tan reducidos que rigen en el instante.

El siguiente cuadro lo demuestra:

### RENDIMIENTO DE MIL PIES DE CAFÉ

(Tomamos por base mil pies de café llegados á su máximo de cosecha, ó sea de 7 á 24 años, que dan un promedio anual de 1800 kilos, en una hacienda situada á 12 kilómetros de una estación ferroviaria. Calculamos el precio de venta á razón de 32 francos los 50 kilos corriente el 16 de setiembre de 1898).

1800 kilos de café entregado en Santos á 32 fr. los 50 kilos fr. 1.152.

De este valor, dedúzcanse los siguientes gastos:

Mantenimiento al año	fr. 100
Cogida	108
Despular	90
Secar	30
Flete de la hnda. á la estación	90
Flete de ferrocarril	180
Gastos de comisión en el puerto	29.92
Derechos de exportación	105.20
Flete desde el puerto al Havre	36
<b>Total</b>	<b>fr. 769.12</b>

Diferencia ó beneficio neto por mil pies . . . . . 382.88

Igual . . . . . fr. 1.152.00

Según este cálculo una finca de 100.000 árboles al precio de 100.000 francos daría en números redondos, dejando aún unos cuantos miles de francos para eventualidades, la muy bonita renta de 35.000 francos.

El hacendado alega todavía que el café ha de subir y con él subirá el valor de la propiedad, pues estamos en medio de una crisis que no puede durar. Los que no estén muy sólidos tronarán; otros, apurados por los compromisos draconianos que han firmado, se ven obligados á vender forzosamente para no perderlo todo; y de ahí esta baja exagerada de los valores inmuebles que va de 1892 á 1900 en la proporción espantosa de 75 %.

En una palabra, en San Pablo nos hallamos frente á frente de una crisis análoga á las que vemos á veces en la Bolsa cuando títulos excepcionalmente seguros bajan de su valor real: es el momento de comprarlos. Este es también el momento de comprar haciendas en San Pablo.

Este razonamiento es bien halagador, pero no convendría aceptarlo en su optimismo absoluto.

¿Estamos realmente en el más bajo precio del café? Para esto sería preciso que la sobreproducción se parase de un golpe, puesto que el consumo no puede seguirle los pasos. Desgraciadamente, no es posible detenerla de un día para otro.

## Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece á sus favorecedores un  
**Surtido de Calzado**  
 elegante y económico por su  
**\*\* precio y duración. \*\***

**EMILIO ARTAVIA \*\*\*\*\***  
**LA DEMOCRACIA**  
**\*\*\*\*\* Precios de situación**  
 Esquina de la 5.ª Avenida y Calle 18

**MATERIALES SELECTOS**  
 importados directamente por la casa.  
 Especialidad  
 en el calzado á la medida

Es preciso tener en cuenta el impulso dado a plantaciones de uno, dos, tres ó cuatro años, que llegarán poco á poco á su período de rendimiento y que no permiten contener la marcha ascendente de la producción antes de cuatro años por lo menos.

Después hay que considerar los hábitos inveterados y la repugnancia que se siente para entrar en innovaciones y para renunciar bondadosamente al beneficio de resultados que á pesar de todo se aguardan. Y esto es tan cierto que en el viaje de 1200 kilómetros que hice en el interior del Estado de San Pablo, vi un gran número de plantaciones nuevas y atravesé bosques ardiendo, testigos de que el hacendado, creyendo en el porvenir, despojaba á la selva, este año como los anteriores, de un poco de terreno para plantarlo de café.

Con todo, la renta de 35 % deja un buen margen para bajas nuevas del café, y la compra de una hacienda en San Pablo parece ser hoy todavía un buen negocio.

## Párrafos históricos

ACCIÓN DE UN JOVEN ROMANO

Pórsena, rey de los clusios, tenía sitiada á Roma, y cuando esta ciudad había llegado ya al más deplorable estado, salió de ella un joven llamado Mucio Scévola que, vestido á la toscana y armado con un puñal, entró en el campo de Pórsena. Estaba este príncipe acompañado de un secretario, y ambos tenían igual vestido. Se arrojó Mucio sobre el secretario creyendo que era el rey, y le dió de puñaladas. Al punto le arrestaron, y le dijo Pórsena sobrecedido del susto: «¿Quién eres? de donde vienes? qué cómplices son los tuyos?» — Yo soy romano, — respondió el intrépido joven, y «he venido á librar á mi patria con tu muerte: y mira como yo castigo el error de mi mano.» Al mismo tiempo puso la mano en un brasero destinado á los sacrificios, y la dejó abrasarse hasta los huesos, sin dar señal de dolor. «En cuanto á mis cómplices, — añadió Mucio — sabe que somos hasta trescientos los que hemos jurado quitarte la vida.» Esta confesión, aunque falsa, hizo en el rey una impresión terrible. Despidió al joven entusiasta con honor, y creyó con el parecer de su Consejo, que no había otro partido que tomar para su seguridad, que el de concluir amigablemente aquella guerra, y así sucedió. Roma, por la temeridad de uno sólo, consiguió entonces lo que no pudo alcanzar con el valor de todos sus guerreros.

## DÍA ESTIVAL

Se viste con su bata de luz la Madrugada como una dama joven i va por entre dalias i rosas imprimiendo sus húmedas sandalias hacia el helado río que corre en la hondonada. I se muere en el baño

La Siesta del Estío enciende sus hachones en los ardientes pinos, i olor á trebentina se siente en los caminos que van desde los bosques hasta el cercano río.

En los lomos del silencio cabalgando va la Tarde hacia el sol ya moribundo que descansa sobre el monte; todo el oro de los cielos como un río rueda i arde i parece una bandera que se arrastra al horizonte.

Mientras tanto, de los valles, en los hombros del encanto, la Noche se levanta i Aldebarán le prende el manto.

ROBERTO BRENES MESÉN.

10. 2. 99.

## A KRUGER

No; ni huyes del peligro ni lo esquivas  
Ni el fiero Leopardo te ha vencido;  
Que llevas en tu pecho enardecido  
El alma de Kosciusko mientras vivas.

No hallando eco en los hombres tus miserias,  
Cual deja el ave su deshecho nido,  
Te alejas de tu patria conmovido  
Y al viejo mundo en tu bajel arribas.

¿Qué buscas con afán, con ansia loca  
En un mundo decrepito y perverso?  
Justicia? Libertad? ¡Delirios vanos!

Europa tiene el corazón de roca,  
Es la fuerza la ley del universo  
Y el mundo lo gobiernan los tiranos.

LUIS R. FLORES.

## El Marqués de Talamanca

Ibamos preparados para recibir con benevolencia un ensayo de zarzuela, con resolución formal de aplaudir la obra, que había de abundar en defectos; íbamos á presenciar, y á ayudar como quien dice, el tímido nacimiento de un sol á medio calentar y en vez de eso vimos surgir ante nosotros un sol espléndido en un cielo completamente azul.

«El Marqués de Talamanca» es un triunfo para sus autores y un justo motivo de orgullo para el país.

El argumento es sencillo y muy interesante, y la trama urdida con habilidad poco común. De aquí resulta que las escenas ni son forzadas ni se atropellan, sino que por el contrario se enlazan y suceden con la más apetecible naturalidad.

Agréguese á lo dicho, la belleza innegable del recitado, que lo constituye un verso elegantísimo, suelto y sonoro; un lenguaje sencillo, trabajado no para deslumbrar con sus imágenes sino para que los personajes se aproximen lo más posible al humano decir de los hombres. Un verso en que todo es pensamiento, en que no hay cuñas ni ripios.

## OBSEQUIO á los suscritores

Para corresponder debidamente á la buena acogida que en todo tiempo le ha dispensado el público á este Diario, la Administración ha dispuesto rifar todos los meses entre los suscritores un premio de dinero repartido en varias sumas. Servirá de billete de entrada á dicho sorteo el recibo de suscripción numerado. El sorteo se verificará el segundo domingo de cada mes. Los recibos de suscripción empezaremos á cobrarlos en los últimos días de cada mes. Entrarán en el sorteo tantos números como suscritores tenga el periódico. Los recibos no pagados el día del sorteo también jugarán; pero el importe del premio quedará á favor de la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paúl.

El segundo sorteo se efectuará el domingo 9 del próximo Diciembre, en la oficina de la Administración, á las doce del día.

## 50 Colones

repartidos así:

Un primer premio de . . . . . \$ 30.00  
Un segundo premio de . . . . . » 10.00  
Dos terceros premios de \$ 5.00 » 10.00

El sorteo se verificará sacando de un barril en que estarán todos los números, cuatro de ellos, debiendo corresponderle á los favorecidos los obsequios en el orden arriba fijado.

## Obsequio al público en ventaja de los anunciadores

Con el objeto de que las personas que nos favorecen con sus avisos obtengan un resultado positivo del anuncio, EL FIGARO distribuirá en su edición diaria varios regalos que se entregarán en nuestra oficina á la presentación del ejemplar favorecido. El público lector deberá fijarse minuciosamente en cada uno de los avisos á fin de encontrar una palabra escrita con tinta negra. Estos números marcados tienen premio y debe pasar á recogerse inmediatamente.

Luego, la obra tiene tesis si se quiere: el autor plantea y resuelve, según sus principios, una cuestión social, todavía en disputa, á pesar de su remota antigüedad: la de la influencia del sentimiento religioso en la humanidad. Un caso de desesperación curado por los consuelos que la fe es capaz de proporcionar en casos extremos á las almas delicadas. Y es original seguramente: una inspiración feliz; el descubrimiento de la belleza oculta en nuestras antiguas selvas.

Para la música, también tenemos tan sólo frases de elogio. Corresponde á la letra, que tanto ponderamos, y con ello nos parece decir bastante.

Tiene trozos bellísimos, como la introducción, el vals y la mazurca del primer acto, números de canto admirables, como la romanza y el dúo de ese mismo acto y concertantes de un gran valor, como el con que finaliza la primera parte, y el del segundo y tercer acto.

No hay en la música un plan determinado; al contrario su valor acaso consista en la hábil combinación de la melodía y la armonía, en su variedad constante, en las reminiscencias que se advierten de continuo y que sugestionan el oído. Cuevas ha hecho un gran esfuerzo: una obra meritoria por la labor inmensa que representa.

La obra si no fue brillantemente ejecutada; por lo menos no hubo caídas lamentables, los artistas pusieron toda su habilidad en la interpretación del Marqués.

Únicamente lamentamos que los señores llevaran trajes fin de siglo cuando se trata de un episodio tan remoto. Ojalá en la próxima representación enmienden ese defecto que desfigura tan gravemente el desarrollo de la obra.

Resumiendo la obra es muy meritoria: su lenguaje, el asunto en que se inspira el autor; el chiste finísimo que la adorna, la música, todo en fin es digno de sus autores.

Mañana escribiremos con despacio: es esto una ligera crónica hecha al salir del teatro con la sola mira de complacer la curiosidad del público; y de cumplir con la obligación que se ha impuesto EL FIGARO de adelantar las noticias tanto como lo permiten sus esfuerzos.

## Crónica Local

Conforme lo habíamos anunciado, la Escuela de Música de Santa Cecilia tomó parte en la misa celebrada en la Catedral á las 9 a. m. de ayer. Notamos, en primer término, la asistencia escogida y numerosa de personas, muchas de las cuales concurren expresamente al templo en razón de la novedad—por desgracia harto rara—que al público se ofrecía. Componían el coro las principales alumnas de la Escuela; consignaremos los nombres de las señoritas Rosa, Isabel y Carmen Montero, Pacífica Zelaya, Concha Canalias, Mercedes Riba, Mercedes Carrión, Raquel Rohrmoser, María Luisa Castro y Dora Maack, no haciéndolo así con el de las demás señoritas, por olvido de nuestra memoria. La ejecución de la misa salió excelente: era la obra que se cantaba, una sentimental y bonita producción, que nos agradó en sumo grado. Dirigía el maestro don José Joaquín Vargas y acompañaba al órgano el maestro Monestel. El coro, bajo la sugestión de tan buena batuta, estuvo admirable y es acreedor á un justo aplauso, por la pureza y armonía de su canto. El señor Monestel, como siempre, hizo prodigios en el órgano. Es un artista de alto vuelo, á quien, según sucede á todo hombre de mérito, el público no tributa en toda su extensión el homenaje que merece por su gran valía.

El y su compañero el maestro Vargas son dos infatigables apóstoles del arte en nuestra sociedad burguesa, y á pesar de las dificultades con que luchan, ya van venciendo brillantemente y en toda línea. La Escuela de Música Santa Cecilia obtuvo, pues, un nuevo éxito en la misa á que asistió. Lástima grande que la colaboración de tan simpático centro en los actos religiosos no sea más frecuente: eso sería un vivísimo atractivo aún para los más irreductibles ateos.

A fin de dedicarle párrafo aparte, de propósito hemos reservado la última frase para la señorita Luisa Montero, aunque es para ella siempre nuestro primer elogio. A su cargo estuvo la parte principal de la misa, esto es, los solos de soprano. Decir que cantó bella y dulcemente, con el arte exquisito que ella posee, es decir bien poco: le debemos más alto tributo y aplauso más fervoroso. Pero nadie como nuestro famoso Comentarista, que comprende y ama el arte, puede ofrendar esa clase de homenajes. Hoy mismo vamos á rogarle; que escriba unos Comentarios acerca del mérito de la señorita Luisa Montero. Siempre es un espectáculo brillante ver á un artista que juzga á otro artista.

El sábado último rindió el examen privado, previo al conferimiento del título de abogado, el apreciado amigo nuestro, señor don Antonio Vargas. La réplica fué severa y el sustentante bien preparado, tuvo ocasión de mostrar el alcance de sus conocimientos. Lo felicitamos, aplaudiéndole su resolución de entrar en el gremio de los abogados.

Según parece, pronto llegará á la capital otro cuerpo de caballería procedente de Liberia á reforzar el que ya tenemos aquí. El entusiasmo por estas cosas como que crece en el Poder Ejecutivo. Veremos.

Los exámenes de la vecina Desamparados terminaron el sábado último, tenemos de esos actos los mejores informes y por lo tanto felicitamos á los profesores y estudiantes.

## AL CONTADO

Se desea comprar una casa que valga \$ 5.000 ó \$ 6.000. Informará Ricardo Mora en el Almacén de Leiva & Mora y Juan Aguilar en «La Mascota.»

# AL SIGLO NUEVO

FRENTE AL HOTEL IMPERIAL

Acaban de llegar una gran variedad de pañolones y rebozos bordados Directos de la China y lisos

No olvidarse que siempre hay gran surtido de artículos para Señoras, Caballeros y Niños y Especialidad en ropa hecha

A. HERRERO & Co.



## GRAN OPORTUNIDAD

Vendo sumamente barata una casa situada en Alajuela á 150 varas del Parque Central, lado Oeste, Calle J. M. del Corral. Tiene 23 metros de frente por más ó menos 50 de fondo. Consta de 6 departamentos y un gran patio. Parte de esta casa la ocupa ahora don David Ardón y antes la tenía la Inspección de Escuelas.

Estoy dispuesto á cambiarla por otra en San José. Para precio y condiciones dirigirse á

Federico Luthmer.

San José, Avenida Central, Este, núm. 267

## DINERO

Se solicitan CUATRO ó CINCO MIL PESOS al 1 % mensual y con un año por lo menos de plazo. Se dá buena GARANTÍA HIPOTECARIA. En esta Redacción se informará.

## TRASLADO

Participo á mi numerosa clientela y al público en general que he trasladado mi FUNERARIA "LA ULTIMA JOYA," á la casa que fué de don Alejo Jiménez, 7.ª Avenida O, n. 280 en donde encontrarán mis favorecidos un surtido completo de ataúdes y cajas mortuorias, desde la más modesta, hasta la más lujosa importada de Europa y Estados Unidos. Además un buen servicio de catafalco y coche fúnebre. Me hago cargo de todo lo concerniente á entierros y funerales. **SERVICIO DE DIA Y NOCHE.** Jacinto Carbonell

## M. Argüello de Vars

Abogado

Despacha en su oficina  
Calle 21 Sur, número 80

## Seguros contra incendio

Compañía Hamburgo-Bremense

Compañía Magdeburguesa

Fabián & Nauté } Agentes generales  
PARA COSTA RICA

Rohrmoser & Co. } Agentes para los puertos  
de Limón y Puntarenas

## LIBRERÍA, PAPELERÍA É IMPRENTA

de PADRON Y PUJOL  
(situada frente al Imperial Hotel.)

Acaba de recibir: Papel de color para flores, dorado, plasteado y de crespón. Tarjetas y sobres blancas, doradas y de luto. Tinteros de bolsillo. Papel y tela para calcar y para dibujo. Juegos de lotería, ajedrez, y damas. Cajas de lápices de color. Libretas para apuntes.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas.

Dietarios y almanaques esfoliadores para 1901. Cajas de papel y sobres finos y ordinarios, blancos, color y luto y un gran surtido de **Obras literarias.**

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta.

## AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES Librería y Papelería

DE IGLESIAS H. N.ºS Y C.ª

Calle Central, Norte, n.º 88.—Apartado 170

Periódicos de todas partes, ilustrados, recreativos, científicos, literarios, satíricos, humorísticos, religiosos, de modas, artes y oficios, agricultura, marina, sport, etc., de los cuales queda abierta la suscripción para 1901.

Obras completas y por suscripción de autores escogidos. Novelas las más recién publicadas en Europa y se reciben de nuevas por cada correo.

Variado surtido en papelería, almanaques, felicitaciones, estampas, cromos y objetos de escritorio.

Todas las personas que deseen suscribirse para el año entrante, suplicamos avisen con tiempo á esta agencia ó bien á los repartidores de la misma; conviene hacer en breve los pedidos á fin de poder recibir con toda regularidad las publicaciones.

## Casa en alquiler

Desde el primero de Diciembre próximo alquilo los altos de la casa que ocupan los señores Robles y Robles, frente al Parque Central.

pp. Teodosio Castro

ROBERTO E. SMYTH

## SE VENDE

una casa en el Parque de Morazán, lado Sur, contigua á la casa de don Cleto González Víquez. Para informes pueden verse con el Licenciado don José Joaquín Trejos.

J. FELIX GONZALEZ

Pasante y Notario

Despacha en la oficina del Lic. don Ascensión Esquivel y tiene su habitación 150 varas al S. E. del Teatro Nacional.

Disponible

## VENDO

Dos casas en Limón, en la manzanas 56 y 57, con magníficas condiciones para el pago. San José, Noviembre 20 de 1900

GUILLERMO VARGAS.

Disponible

ALBERTO GALLEGOS

Abogado y Notario Público

OFICINA: La que ocupó don Octavio Bécche en esta ciudad, casa de doña Amalia de Monteleagre.

(SALUD Y NEGOCIO)

Se vende un establecimiento de abarrotes situado en uno de los mejores puntos de Atenas, clima conocido para recuperar cualquier salud perdida. Tiene un billar de propiedad de la casa el que con sus entradas coadyuva al buen negocio.

Además se vende; y por separado, un billar extranjero en buen estado con sus accesorios, todo en condiciones ventajosas para el comprador.

ARAYA HNOS.

## Mucho ojo

Tengo encargo de arrendar una casa central y cómoda en esta ciudad, con buenos muebles que tiene. Daré más informes en mi oficina.

SAMUEL E. L. MADURO

La Costarricense

Zapatería de Santos Pastor

Calzado á medida

clavado y cosido

Puntualidad en las obras

Excelentes y escogidos materiales

y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

Avenida Central, E, núm. 260

50 varas al Este de la Tesorería de la Junta de Caridad.

Ricardo KRIEBEL

Dentista Alemán

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que puedan ejecutarse en Europa y los EE. UU. de N. A.

Calle 19 Norte, —casa de don Juan J. Madriz, —antiguo despacho de los Dres. Calnek y Ulloa.

Teléfono n.º 22

## 2000 Colones

Tengo comisión de colocar esa suma con garantía hipotecaria de una casa en esta ciudad al 1 %.

Otras sumas hay al 1½ siempre que sean con garantía hipotecaria.

Dirección: Oficina de don Ramón Román Rojas.

## Máquinas indispensables las cuales recomendamos muy especialmente

A todos los señores Proprietarios y Administradores de Hoteles, Escuelas de Internado, Hospitales, Lavanderías, Asilos, Baños y Jefes de casas particulares.—llamámonos muy particularmente la atención—sobre la conveniente necesidad de tener en cada uno de éstos, las FAMOSAS MAQUINAS de lavar ropa, modelos «CHAMPION» y «BOSS» construidas por los acreditados

Manufactureros de Cincinnati, Ohio, E. U. de A.

Boss Washing Machine Company

Talleres: Avenida Harris y Calle Pine

E. Norwood, OHIO

El sistema de estas máquinas es el mejor y el más perfecto que se conoce hasta la fecha. Al mismo tiempo son máquinas muy baratas, económicas y ocupan poco local para hacerlas operar. Son de fácil manejo, un niño las puede hacer funcionar con toda facilidad. Están construidas de muy buena madera de ciprés, todos los detalles y materiales son de primera clase.

MILLARES DE FAMILIAS, establecimientos de Beneficencia, Hoteles, Lavanderías y Asilos en México, Cuba, Centro y Sur América tienen en uso muchísimas de estas máquinas, las cuales están dando magníficos resultados. Ahorran tiempo, trabajo y dinero. Al mismo tiempo el lavado es COMPLETAMENTE limpio, perfecto y la ropa no sufre deterioro. En estas máquinas se lava con perfecta perfección: cortinas, encajes, y todo trabajo de aguja, camisas, cuellos, puños, manteles, servilletas, sábanas, colchas, y toda clase de ropa interior. Trabajan con toda facilidad, no rompen la ropa, se adaptan á cualquier cantidad de lavado, lo mismo lava una que muchas piezas. Tienen su respectivo «EXPRIMIDOR» el cual se aplica á la mismá máquina.

En todo sentido estas máquinas son una verdadera novedad, no se descomponen, hacen el trabajo completamente á satisfacción y el precio de cada una,—es tan moderado, que está al alcance de todas las fortunas.

Todo el que tenga interés en ellas, puede verlas ó dirigirse á la oficina de nuestro agente Don Alberto Villaseñor, quien está en esta República, el no tendrá ningún inconveniente en dar todos los detalles é instrucciones para el manejo, lo mismo que para la venta al detal y los informes respectivos para la forma en que deben ejecutarse los pedidos al por mayor.

Llamamos la atención sobre este anuncio, á las demás personas y comerciantes de las otras Repúblicas de Centro América.

## AVISO

Han llegado al almacén del que suscribe:

Gran surtido de Muebles  
Toda clase de útiles para alumbrado eléctrico  
Puros de la Habana de varias clases.

Vino tinto superior en barriles

Manteca pura, garantizada á prueba.

en latas de 5, 25 y 37 ½ libras.

M. LUJAN

Calle Central, casa de Alvarado & Co.

## Disponible

HACEN FALTA COLONES.—Y por eso vende Nicomedes Rojas en el «Pedernal» de Puriscal, á media hora de camino de la Villa, un terreno en potrero, rastrojos y montaña, por la suma de TRES MIL COLONES: mil al contado y dos mil á seis años de plazo sin intereses. Son 52 manzanas. Estas son las oportunidades que apareja el Talón de Oro.

Entenderse en San José con el Licenciado Venegas y en Puriscal con él. La escritura la obtendrá el comprador inmediatamente.

## El Hotel Imperial

después de importantes mejoras volvió á abrir su acreditado Restaurant

Tiene un buen cocinero francés

Servirá comidas y cenas á la carta

Cuarenta cuartos de primera

Alfombrados, con muebles lujosos y Luz eléctrica

Baños fríos y tibios Tarifa módica